

LOS CONSERVADORES

Con la reincorporación de los villaverdistas al partido conservador, del que eran un grupo valioso por la calidad de las personas que han venido formándole, vuelve a verse dicha agrupación en el estado de plenitud de fuerzas que alcanzó en sus más brillantes épocas de la Restauración y de la Regencia.

Unos tras otros han sido sumándose al partido los elementos desgraciados de él desde la muerte del señor Cánovas, y aun antes, en sus últimas épocas de Gobierno. Y todavía puede decirse que el partido reúne ahora mayor número de fuerzas y elementos que nunca, puesto que, además de haberse unido a él los amigos del señor Romero Robledo y los del señor Villaverde, figuran en sus filas los no menos valiosos que vinieron con el señor Maura del campo liberal.

Es satisfactorio, en verdad, que el partido conservador se fortalezca de tal suerte, y satisfactorio debe ser para todos, puesto que necesitados como estamos de partidos fuertes y numerosos, es hecho favorable el que uno de ellos reúna tantos elementos y junte tantas inteligencias, colocándose en condiciones de servir mejor a la Patria y al Rey. Y aparte de esto, que es lo principal, hay para el señor Maura en ese hecho uno de los triunfos más halagüeños que puede alcanzar un hombre público, porque no es el triunfo del amor propio, sino el del reconocimiento general de eminentes é indiscutibles condiciones directivas.

Cuando el señor Maura vino a unirse al partido conservador, mediante su alianza con el señor Silvenia, de otro campo político. ¿Qué de extraño tiene, puesto que los partidos se componen de hombres, que hubiera al principio, respecto de él, cierta expectación y aun ciertas prevenciones, ni que, a medida que iba agigantándose su figura y delineando su jefatura para lo porvenir, luchase ésta con obstáculos y oposiciones? El triunfo del señor Maura, no buscado por él con ningún género de habilidades ni de agasajos, sino ganado en buena lid en las Cortes y en el Gobierno, con éxitos de parlamentario y gobernante, consiste en haber obtenido, por la convicción, el general acatamiento de inteligencia y voluntades deseadas del bien, y singularmente el de los mismos que discreparon de él por motivos respetables. Puede decirse que es la conquista de un partido por cualidades singulares que se imponen y señalan a un hombre para la dirección, lo que ha realizado ó lo que le ha ocurrido al señor Maura entre los conservadores.

No es de extraño que sea mirado con envidia este robustecimiento del partido conservador, y que, no pudiendo ponerle otro reparo, digan algunos que esa pléora de personalidades notables traerá dificultades para la dirección del partido. Olvidan los que así piensan el sentimiento del deber y el espíritu de desinterés que ha dominado constantemente entre los conservadores, y que hará en lo futuro que esa gran acumulación de fuerzas ofrezca no luchas ni competencias, sino mayor número de capacidades disponibles para cada caso, y, por consiguiente, mayor eficacia y mayores medios para procurar el bien público y el servicio de la nación.

Alfonso XIII en Inglaterra

Londres 20. El Rey don Alfonso y las Princesas de Battenberg han pasado la tarde visitando el «cottage» suizo en Osborne.

El rey plantó un árbol como recuerdo del paseo.

Don Alfonso parecía hallarse muy satisfecho.

El tiempo ha mejorado, aunque sopla viento frío.

El sábado Don Alfonso visitará el «Club-Royal-Yacht-Squadron» de Cowes, donde se celebró una fiesta.

Londres 20. Ayer por la mañana, el rey de España, la Princesa Victoria Eugenia y la Princesa Beatriz, acompañados por el coronel Colborne, caballero de la Princesa, y dos aristócratas españoles, fueron a Swiss Cottage (en Osborne).

Después de dar un delicioso paseo a pie, por la avenida de los pinos, llegaron a un paraje donde la Princesa de Battenberg pasó muchos días felices de su infancia.

Dicho sitio, bellísimo retiro campestre, es el lugar favorito de los niños Príncipes ingleses.

En él, el hoy Rey de Inglaterra, sus hermanas y hermanos jugaron cuando eran pequeños.

Todavía se levanta allí un fuerte en miniatura, llamado «The Albert Barracks», que construyeron los Príncipes hace cincuenta años.

El Rey de España añadió un nuevo recuerdo al delicioso paraje, plantando un árbol en el sitio que le indicó la Princesa, como preferido por ella para sus juegos infantiles.

Después de almorzar en Osborne Cottage, los prometidos bajaron en dirección a Ryde, realizando luego una excursión en automóvil a Woolton, villa famosa por sus encinares y el bellissimo paisaje que ofrece.

A estas últimas excursiones acompañaron a los novios la princesa Beatriz, los príncipes de Battenberg, y miss Botell, dama de honor.

Londres 20. Anoche, el Rey, su séquito la Princesa y su familia, asistieron a una representación teatral de aficionados, dada por el coronel Kilkelly y los oficiales del Hospital de convalecientes de Osborne.

El alcalde de Cowes ha pedido a los vecinos decoren las fachadas de sus casas al paso del Rey.

Este irá mañana, en coche, a visitar el «Club-Royal-Yacht-Squadron», cuyo domicilio social se encuentra en la ciudad dicha.

Sin embargo, el Rey ha comunicado a la autoridad que desea no revista su visita solemnidad alguna, pues quiere hacerla de un modo sencillo y privado. Irá por el camino del castillo.

La catástrofe en California

Londres 20. Desde Oakland telegrafían al «Evening Mail» noticias de última hora sobre la situación de San Francisco.

Las comunicaciones directas se hallan de nuevo interrumpidas.

Los informes que siguen han sido recibidos desde la citada ciudad de Oakland, a donde los enviaron los corresponsales utilizando jinetes y carrajes.

Según sus telegramas, recibidos en Nueva York, Washington y Chicago, en la mañana de hoy, se ha perdido toda esperanza de salvar a San Francisco de una total ruina.

El incendio extiende sus estragos a todos los barrios de la ciudad, habiendo en la tarde de ayer, llegados a los del Sur.

El agua retrocede ante las llamas, y

ambos elementos combaten entre los distritos arrasados, las mazuzas de casas reducidas a cenizas, y las plazas donde se amontonan los cadáveres.

Los conductos de agua, que a costa de inauditos trabajos fueron compuestos de un modo provisional, se han roto nuevamente.

Los bomberos no pueden, por falta de líquido, combatir las llamas.

Estas continúan invadiéndolo todo.

Avanzan siguiendo la línea de las grandes calles y paseos, formando verdaderas cordilleras de fuego.

Se ha agotado la pólvora del arsenal y comienza a fallar la dinamita.

El general Fuston intentaba detener el incendio, aislando de los barrios del Sur, por medio de un gran espacio arrasado.

Sin embargo, el plan fracasó, porque remolinos de chispas llevadas por el aire, caen sobre las casas y las prenden fuego.

Las autoridades se desesperan ante su impotencia.

Como no hay agua y las tentativas para conducirla a brazo desde el mar se han estrellado ante la accidentada topografía del terreno, siete bombas enviadas en un yate desde Bakland han sido derueltas, porque no podían funcionar.

Se han mandado desde Oakland cuanta dinamita había, para continuar las voladuras de edificios.

La ciudad entera hallase condenada a una completa destrucción.

Un despacho oficial del general Fuston, reexpedido a Washington desde Bakland, dice que ayer a última hora la ciudad seguía ardiendo por todas partes, formando una inmensa pira.

Un teniente de bomberos fué mortalmente herido, en el momento que preparaba una carga de dinamita para volar varios edificios.

Se han registrado otras desgracias semejantes.

Washington 20. No sólo ha destruido el terremoto la ciudad de San Francisco, sino que otras han sufrido la misma suerte.

San José ha quedado completamente devorado por el incendio. Era una ciudad con 13.000 habitantes, famosa por sus minas de hierro y sus aguas minerales.

También han sido destruidos Santa Rosa, Monterey y otras.

La causa principal de los incendios, tanto en San Francisco como en las demás ciudades, ha sido la rotura de las cañerías del gas.

No se ha confirmado la noticia de la destrucción de la escuadra, pues todos los barcos anclados en el puerto de San Francisco, pudieron escapar oportunamente, y los buques del Pacífico tampoco han sufrido nada de lo que ayer se dijo.

No se puede formar idea del número de víctimas ocasionadas por la catástrofe.

Se afirma en algunos despachos que los muertos ascienden a 2.500 y los heridos a 22.000.

Se carece de medios para socorrer a éstos, pues no hay médicos, ni farmacias, ni camas, ni localidades donde poderlos acomodar.

Tanto las comunicaciones telegráficas como las ferroviarias no existen.

Reunido ayer tarde el Parlamento, votó un millón de dólares para las víctimas.

En los Angeles se han notado también fuertes sacudidas.

El kaiser ha dirigido a Roosevelt un cariñoso telegrama de pésame.

Algunos despachos dicen que muchas personas han perecido quemadas vivas dentro de las casas.

Como faltan auxilios, el hambre amenaza a los supervivientes, aunque de todas partes se envían socorros.

Rothefeller han enviado 100.000 dólares con tal destino.

Puede considerarse virtualmente destruido San Francisco.

Pasan de 200.000 las personas que han quedado sin hogar.

Los edificios oficiales han sido destruidos excepción hecha de la Casa de la Moneda, en la que hay 39 millones de dólares en oro.

Sigue a última hora el incendio, sin que haya medios de poderlo atajar.

Telegrafían al «Sun» de Nueva York, que en el momento que se produjo la catástrofe en San Francisco de California, los chinos se lanzaron fuera de sus guaridas y se aglomeraron en «Square», tocando sus «gongs», sirviéndose para ello de instrumentos ruidosos, con los cuales armaban infernal estrépito.

En «Square» los chinos tropezaron con los refugiados italianos.

En pánico se convirtió en locura.

Mil chinos trabaron lucha con algunos millares de españoles y mejicanos, los que se precipitaban al «Square», viniendo del otro lado.

El combate duró toda la mañana, hasta que llegaron las tropas con bayoneta calada para restablecer el orden.

Los buques de la escuadra del Pacífico mandado por el contraalmirante Qoodrich van velozmente a San Francisco a ayudar en los trabajos de socorro.

Dichos buques pueden dar albergue a centenares de personas.

El maricomico situado cerca de Santa Clara se ha hundido, enterrando cerca de 250 personas.

Se han retirado ya de entre los escombros de sus ruinas 120 cadáveres.

Instituto General y Técnico DE CORDOBA

Curso de 1905 y 1906.—Convocatoria de Junio.—Enseñanza no oficial.

Los alumnos que tratan de dar validez académica a sus estudios hechos privadamente en la próxima convocatoria de Junio, deberán formalizar sus matrículas respectivas durante los días lectivos de la primera quincena de Mayo en las horas de nueve a trece. Al efecto dirigirán sus solicitudes escritas y firmadas de su puño y letra, al Director de este Instituto exponiendo en ellas con toda claridad sus nombres y apellidos, naturaleza, edad, asignaturas que pretenden probar, clase y número de su cédula personal corriente, documento que deberán presentar firmado. A dichas solicitudes acompañarán por cada asignatura cuatro pesetas en papel de pagos al Estado por derechos de matrícula, dos pesetas en igual clase de papel por derechos académicos, dos pesetas en metálico por derechos de exámen, dos pesetas cincuenta céntimos por formación de expediente y dos timbres móviles por asignatura más dos para el reintegro del papel de pagos.

Los que hayan hecho estudios en otros Institutos cuidarán que obre en esta Secretaría la necesaria certificación académica oficial que justifique esta, a cuyo efecto los interesados deberán solicitar dicho certificado con antelación.

Al entregar sus instancias presentará el aspirante dos testigos de conocimiento vecinos de esta capital y provistos de cédula corriente que identificarán la persona y firma de aquel a satisfacción de la Secretaría. El aspirante que haya sido ya identificado en convocatoria anterior podrá ser dispensado de hacerlo en esta, a condición de que se exprese en el texto de su instancia el curso académico y el mes en que lo efectuó.

Los que hayan de verificar el exá-

men de ingreso acompañarán con la instancia el oportuno certificado de nacimiento, debidamente legalizado si fuere de otra provincia, el certificado médico de hallarse rovacanado, abonando al propio tiempo siete pesetas cincuenta céntimos en metálico por derechos de examen y de expediente y un timbre móvil de diez céntimos.

Los aspirantes que cumplan diez años antes del 1.º de Enero de 1907, podrán ser admitidos a examen de acuerdo con lo que dispone la Real Orden fecha 14 de Marzo de 1903.

Las inscripciones de matrícula que se formalicen en virtud de las instancias y de los antecedentes académicos de los aspirantes, les serán entregadas por la Secretaría cuando se indique por los anuncios.

Los que aspiren a cualquier clase de exámen en este Instituto, se someten a la autoridad y disciplina académica en todos los actos que verifiquen con ocasión de los mismos, igualmente que los alumnos de enseñanza oficial.

Lo que se hace público para general conocimiento.

Córdoba 20 de Abril de 1906.—El Vice-secretario, José Cascollano. V.º B.º: El Director, Ramón Cobo Sampayo.

Notas políticas

Armonías ministeriales

Desde *El Imparcial* y *El Globo un antiguo liberal y un liberal del 81* están poniendo bueno al gabinete.

Y por si esto no fuera bastante *El Heraldo* se muestra tan pesimista a la vista de la situación actual que dice «si no se abren las Cortes, el partido liberal no acabará el año y caerá del Poder en medio de las burlas de los enemigos y de las tibiezas de los amigos, siquiera éstos, como lo están haciendo con menoscabo de su popularidad, merma de su prestigio y dolor de su alma, no susciten obstáculos y se resignen a ser estériles, por desofdas, sus instancias, y acaso a pasar por sospechosos, a fuerza de ser leales consejeros.»

El tercer entorchado

Es cosa resuelta.

El Gobierno ya no tomará acuerdo alguno sobre la provisión de la vacante de capitán general.

Cuando se abran las Cortes, ¡ya habrá llovido!, se presentará el correspondiente proyecto de ley, y la vacante quedará amortizada.

Hé aquí una resolución que nadie habrá de censurar el Gobierno.

La fermentación

¿Recuerdan ustedes aquella conjuración de exministros, descubierta en Madrid poco después de la conspiración carlista, tristemente célebre, que descubrió en Barcelona el ex-picador *Memento*, célebre también?

Pues está fermentado.

En las filas de los conspiradores forman ya individuos de todos los grupos de la mayoría, incluso morristas de la vieja cepa.

Es posible que se queden con el morrion en casa, pero muy otras son las intenciones.

Ante las actitudes del Gobierno y los propósitos que se le atribuyen, en relación con la vida del partido liberal, los conspiradores parecen dispuestos a dar el grito durante el mes de Mayo.

El arte de agrandar, el arte de aumentar los encantos naturales y conservar los que se poseen, es innato en la mujer; pero mal afortunada a veces, equivoca fácilmente las leyes de la estética femenina ó perjudica en tocado, su enfi...

A corregir, á enmendar estos naturales deseos, tiene la novísima obra titulada «Higiene de la belleza», publicada en París por el doctor Menin y editada por la casa P. Orrier, con esmerada traducción española del competente doctor C. Soto.

Cuanto se refiere á la belleza de la mujer, á la obesidad y á la delgadez, á la higiene de la piel y á la íntima del cuerpo, á los vicios herpético y escrofuloso, á la higiene de la cara y del colorido de la piel, á los cosméticos, á los jabones de tocador, á los cuidados de la boca y de los dientes, del cabello y de la actitud, todo se encuentra tratado con una prolijidad de detalles y con un lenguaje tan seductor, que encantan. Termina la obra con un formulario de ecogidas recetas para las arrugas, las grietas, los tabaños, las quemaduras, todas las erupciones cutáneas en general, verrugas, callos, lupia, onidados de las uñas, fórmulas para los dientes, labios y encías; tratamiento de la canicie y de la caída del pelo y una extensa sección de fórmulas de perfumes para el pañuelo, para pulverizaciones, esencias, viñagrillos, aguas de tocador, saquitos, etc., etc.

Tan útilísima é importante obra se vende en todas las librerías al precio de 5 pesetas, encuadernada en tela.

(P. Orrier, editor, plaza de la Lealtad, 2, Madrid)

Un hombre emparedado

HACE VEINTE AÑOS

El miércoles publicamos con este mismo epígrafe un artículo sobre un asunto del que después y al mismo tiempo se ha ocupado la prensa sevillana con más extensión y detalles.

Aún cuando algo de lo que dijimos entonces se ha rectificado con la copia del suelto del Noticiero Sevillano publicado el siguiente día, cumple á nuestro propósito dejar bien sentados los hechos y rectificar claramente y en conciencia, algunos extremos del artículo, cuya veracidad no hemos después comprobado.

El esqueleto humano encontrado en Meija no ha sido en los muros de ninguna casa, sino en una cisterna en la que se hacen excavaciones y que está en la demarcación de la finca del molino aceitero denominado «Soto Melero», distante del edificio. No fueron por lo tanto albañiles, sino caloros los que encontraron el esqueleto humano, que claro está no podemos precisar de quien sea.

Respecto á la detención de la señora de que también hablabamos hay que hacer una aclaración. La señora, decíamos que los médicos certificaron que no se hallaba enferma, siendo lo contrario pues días antes de la detención estaba siendo visitada por un médico competente de esta localidad.

Ambas cosas rectificamos con gusto, porque como no nos duelen prendas, hemos de hacer constar que los extremos rectificados llegaron á esta redacción de rumor público y por la precipitación con que se confeccionan los periódicos no pudimos comprobarlos, cosa que hemos hecho después.

Respecto á los demás extremos del artículo y los detalles que hemos dado posteriormente tomados de la prensa sevillana, nada podemos decir. Se trata de un asunto que está sub iudice y ni afirmamos ni negamos nada, porque no podemos asumir la responsabilidad de una afirmación ó de una negación en asunto de tal gravedad.

La manzanilla

En el coro de alegres muchachos que bobian charlando y riendo, la caña en la mano y en ella los ojos, el más joven irguióse resuelto. Levantó la cabeza encendida, sacudió de su frente el cabello, mandó sin palabras que todos callasen, y así dijo cuando hubo silencio: «Noble vino espumoso y dorado que con rayos de sol estás hecho tú mitigas mis penas sombrías, contigo mi sangre es de fuego, contigo se alejan mis dudas, contigo renacen mis sueños, contigo renacen mis lúz en la mente más vida en el alma, más fuerza en el cuerpo. Contigo mi fé no vacila, contigo se ensancha mi pecho, contigo me olvido de tristes historias que fueron y las horas presentes me quantan y á las horas futuras no temo. ¡Contigo la vida algo vale! ¡Ven á mí, noble vino! ¡Te quiero! ¡Qué alegre está el mundo! ¡Qué azul y qué limpio está el cielo! ¡Qué lleno de aromas el aire! ¡Qué cargados de flores los huertos! ¡Aguarda en tu rejá, querida mujer que no he visto y que voy que yo iré cuando salga la luna á decirte otra vez que te quiero! ¡Aguarda en tu rejá y oírás de mi labios del alma escondidos secretos, misteriosos placeres y dichas que tus ojos me causan por dentro! ¡Venid, ilusiones de plata! ¡Venid á invadirme el cerebro! ¿Quién habló de sombras? ¿Quién habló de nubes de girones negros? ¿Quién habló de engañosos amores de mujeres que lloran mintiendo? ¿Quién habló de amistades ingratas de perfidos Judas que brindan sus besos? ¿Quién habló de pobras? ¿Quién habló de tristes? ¿Quién habló de enfermos? ¿Qué vengan á mí los que lloran! ¡Que vengan á mí, que yo tengo la bendita limosna del pobre, la salud del que sufre en el lecho! un cariño que á todos alcanza, unos brazos que esperan abiertos y en el alma alegría infinita y en los labios ternura y consuelo. Noble vino espumoso y brillante que con rayos del sol estás hecho; tú siembras la dicha á mi paso; tú limpias de nubes mi cielo; tú llenas mi alma de voces alegres de tristes risueños; tú barres las sombras de mi loco y feliz pensamiento... ¡Ven á mí, manantial de mi vida! ¡Ven á mí, que sin tí no la quiero! Dijo el mozo, y los otros que oían lanzando un jolá frenético, y las cañas de todos á una con fuerza en el aire se dieron un beso.

Sociedad de ganaderos de la provincia de Córdoba

Registro del 21 de Abril de 1906. Semana del 23 al 29 de Abril de 1906.

MAYORES. Don Rafael Marchal, 1 á 1'67; don Rafael Gavilan, 2 á 1'68; don Pedro Miguel Cañada, 1 á 1'68; don Antonio del Valle, 8 á 1'68; don L. Gabriel Garcia, 4 á 1'68; don Ramón Garcia, 6 á 1'68; don Juan Felipe Pérez, 4 á 1'68; don Fernando Lopez, 2 á 1'69; don Antonio Gaserra, 3 á 1'69; don Enrique Sanchez, 4 á 1'69; don Antonio Laguna 4 á 1'70; don Fernando Barbado, 2 á 1'70; don Segundo Garcia, 5 á 1'72; don Florentino Sotomayor, 8 á 1'72; y don Gregorio Garcia, resto á 1'72.

TERNERAS. Doña L. Gabriel Garcia, Semana á 2'30.

MENORES. Don José Laguna, 25 á 1'24; marquesa de los Castellones, 10 á 1'25; don Ramón Garcia, 10 á 1'25; don Aurelio Sánchez, 30 á 1'25; don Lázaro Mejias 30 á 1'26; don Florentino Sotomayor, 20 á 1'26; don Enrique Sanchez, 12 á 1'26; doña Carmen Mejias, 10 á 1'26; don Antonio Castro, 12 á 1'26; don Ramón Garcia, 10 á 1'27; y don Gregorio Garcia, resto á 1'28.

El Secretario, L. Gabriel Garcia.

ha llegado en ese tiempo á marcar un milímetro en el pluviómetro.

La depresión barométrica ha desaparecido y el barómetro se halla en su altura acostumbrada.

Esta mañana á las nueve la altura barométrica era 764'50 y la temperatura á la sombra 12.

El cielo ha estado casi todo el día nublado y el viento predominante ha sido Norte.

El tiempo que hará. El aparato pronosticador instalado en el Ofreculo Conservador marcaba esta tarde tiempo variable con ligera tendencia á húmedo.

Sociedad de ganaderos de la provincia de Córdoba

Registro del 21 de Abril de 1906. Semana del 23 al 29 de Abril de 1906.

MAYORES. Don Rafael Marchal, 1 á 1'67; don Rafael Gavilan, 2 á 1'68; don Pedro Miguel Cañada, 1 á 1'68; don Antonio del Valle, 8 á 1'68; don L. Gabriel Garcia, 4 á 1'68; don Ramón Garcia, 6 á 1'68; don Juan Felipe Pérez, 4 á 1'68; don Fernando Lopez, 2 á 1'69; don Antonio Gaserra, 3 á 1'69; don Enrique Sanchez, 4 á 1'69; don Antonio Laguna 4 á 1'70; don Fernando Barbado, 2 á 1'70; don Segundo Garcia, 5 á 1'72; don Florentino Sotomayor, 8 á 1'72; y don Gregorio Garcia, resto á 1'72.

TERNERAS. Doña L. Gabriel Garcia, Semana á 2'30.

MENORES. Don José Laguna, 25 á 1'24; marquesa de los Castellones, 10 á 1'25; don Ramón Garcia, 10 á 1'25; don Aurelio Sánchez, 30 á 1'25; don Lázaro Mejias 30 á 1'26; don Florentino Sotomayor, 20 á 1'26; don Enrique Sanchez, 12 á 1'26; doña Carmen Mejias, 10 á 1'26; don Antonio Castro, 12 á 1'26; don Ramón Garcia, 10 á 1'27; y don Gregorio Garcia, resto á 1'28.

El Secretario, L. Gabriel Garcia.

Sección Comercial

Mercado de Córdoba. Nota de precios facilitados en la Cámara de Comercio.

Aceite fresco, á 45 reales arroba; trigo duro, fanega á 56; idem blanquillo, á 54; cebada, á 34; habas castellanas, á 61; idem cochineras, á 61; garbanzos tiernos, de 120 á 170; idem duros, á 90; harina blanca extra, á 20; idem idem corriente, á 19 y 1/4; idem recia acomolada, á 20 y 1/4 id id. superior, á 20; idem id. corriente, á 19 y 3/4; id. idem tercera, á 18; cabezoala candeal, á 14; salvado, á 12; hoja, á 10; cabezoalo recio, á 12; salvado, á 10; hoja, á 6.

Valores públicos. Madrid 20. 4 por 100 interior, 81'90.—5 por 100 amortizable, 100'95.—Banco de España, 487'00.—Compañía Arrendataria de Tabacos, 401'50.—Cheque vista París, 15'30.—Id. Londres, 28'92.

AVISO Sociedad José Barea é Hijo

Precios al público desde el 16 al 23 de Abril. Vacca con hueso á 1'80 pesetas kilo, sin hueso á 2'16. Ternera con hueso á 2'28, sin hueso á 3'28. Carne de borrego y macho, á 1'60.

Crónica Provincial

Per una disputa. La Guardia civil de Villanueva de Córdoba ha detenido al vecino de la misma Bartolomé Contreras Torres que sostuvo una disputa con su convecino Toribio Gonzalez Trajillo al que quiso dar muerte con una escopeta. Presupuesto. Ha sido aprobado el presupuesto del camino vecinal de Leganilla á Iznájar.

Sociedad José Barea é hijo

Labradores, Ganaderos y Abastecedores de carnes

Resultado del registro de ganados celebrado el día 21 de Abril.

MAYORES. Don Rafael Serrano, 8 á 1'66 pesetas; don Francisco Cera, 14 á 1'66; don Juan Martinez, 10 á 1'67; don Gregorio Garcia Serrano, 16 á 1'67; Viuda de Parias, 8 á 1'68; don Juan Diaz, 12 á 1'68; don Ramón Porras, 2 á 1'68; don José Viso, 2 á 1'69; don Sebastián Estrella, 10 á 1'69 y don Alfonso Serrano, resto á 1'70.

TERNERAS. Doña Diego Ruiz, 6 á 2'30; don José Cañero, 3 á 2'31; don Roque Cano, 5 á 2'33 y doña Juan Molina Garcia, 2 á 2'35.

MENORES. Don Juan Serrano, 20 á 1'24; don José Pérez, 10 á 1'24; don José Ruiz, 14 á 1'25; don Manuel González, 20 á 1'26 y don Diego Ruiz, resto á 1'27. El siguiente registro se verificará el Sábado próximo 28 del actual, á la una de su tarde en el Café Suizo viejo.

Notas metereológicas

El tiempo que hace. La temperatura de anoche no fué primaveral ni mucho menos. El frio ha vuelto á sentirse de modo impropio al mes en que nos hallamos. La temperatura máxima durante las últimas 24 horas ha sido 21 y la mínima 3'60. La lluvia ha sido muy escasa. Solo

Nota Cómica



LA MODA PROXIMA. Figurines para los automovilistas que van á desposarse

Crónica Local

Censo católico. La Asociación Bibliográfica de Estudios psicológicos residente en Palma de Mallorca nos ha dirigido una carta circular en que se da cuenta del proyecto de la formación de un censo electoral católico en toda España.

Se nos pide en la carta la firma de caantos católicos no tengan voto y estén incluidos en la guía.

La base del censo electoral católico en España la constituye el censo de la provincia de Córdoba en homenaje á nuestro venerable prelado, á quien le remitirán en paquete certificado todas las firmas, testimoniando así el agrado con que han visto la exhortación cuaremsal de nuestro prelado en que este se ocupaba de las elecciones.

De esta circular dimos oportuna noticia haciendo notar que había coincidido en un todo con la carta de Su Santidad Pio X, Inter católicos Hispania. Ambos documentos fueron escritos el mismo día.

En la Audiencia. El lunes ante la sección primera y con intervención del jurado se verá una causa instruida en el juzgado de Rute, por el delito de hurto, contra Salvador Fernández Camacho, á quien defende el señor Garcia Serrano y representará el señor Ramirez.

Ante la sección segunda se verá otra causa instruida en el juzgado de Pozoblanco, por el delito de lesiones, contra Rafael Casado Velasco que será defendido por el señor Urujo.

Concierto. La noche del martes próximo celebrará un concierto en el Circulo Conservador el genial violinista Angel Blanco.

Una tiesta. Se ha verificado la tiesta de becerros de la ganadería de Antonio Guerra, en Córdoba la Vieja.

Estuvo encargado de la tiesta el picador de Corchaito el Rabio y la faena fué dirigida por Guerrero.

Se tentaron veintisiete reses, aprobándose dieciséis.

Entre vecinas. Ha sido denunciada una vecina de la calle Cardenal González que promovió escándalo en su casa con otra vecina á la que insultó.

De paso. De regreso de Madrid y de paso para Baena, se encuentra en esta capital nuestro distinguido amigo don Ramón Planas Rosales, acompañado de su bella esposa.

Modo de cobrar. Anoche fué detenida una mujer que á cambio de cierta cantidad que le adeudaba una vendedora de pan del mercado público, le hurtó un pan.

Arcepreste. Hoy ha estado en Córdoba el digno arcepreste de Montoro don José de Julian.

Preludios de boda. Para nuestro activo Corresponsal en Belmez y predilecto amigo D. Daniel Verge Sanchez, ha sido pedida la mano de la encantadora y simpática señorita Pilar Alcántara Gómez, cuya boda se efectuará en el próximo otoño. Nuestra enhorabuena cordialísima á los futuros esposos, á quíen esta Redacción desea todo género de felicidades y venturas.

Habla Manra

Un periodista ha celebrado una entrevista con el jefe de los conservadores señor Manra, mostrándose éste muy reservado acerca de los problemas políticos pendientes.

Cree el ilustre hombre público que las Cortes deben funcionar el mayor tiempo posible, ahora siempre que ayuden á la labor gubernamental, no presentando obstáculos á cada paso, ni consumiendo el tiempo en debates estériles.

La responsabilidad del estado presente—añadió—la tiene el gobierno, por la conducta que viene observando.

Preguntado después sobre el ingreso en las hueras conservadoras de los villaverdistas, manifestó que sólo tiene confianza, pero que esa decisión le era muy grata.

Por último, declaró que empleará el próximo verano en estudiar varias reformas de gran interés y especialmente las que se refieren á la administración de justicia.

Minas

El Gobernador civil de esta provincia ha autorizado las siguientes concesiones de registros mineros: 20 pertenencias de la de plomo «El progreso» para don Enrique Salinas; 24 de la de idem «San Juan Berchmans» para don Juan Perez Jiménez; 24 de la de idem «San Pedro» para don Manuel Garcia Batolomé; 24 de la de idem «Josefa» para don Rafael Pedreño y 9 de la de cobre «Septima Cerro Muriano» para la sociedad Cerro Muriano: todas son del término de Córdoba; 12 de la de idem «Los Llanos» para don Ricardo E. Carr 19 de la de idem «Sexta Cerro Muriano» y 14 de la de idem «Octava Cerro Muriano», ambas para la sociedad Cerro muriano: las tres se hallan entre los términos de Córdoba y Obejo.

Intransitables

En este estado se hallan las calles del Caño Conde del Robledo; Miraflores Arca del Agua y otras según parte del guardia del distrito.

Nosotros podemos añadir á ese parte que rara es la calle de Córdoba por la que puede transitarse.

Aristórotas

Ayer lleó á Córdoba la marquesa de Squilache.

Teatro Circo

Anoche también se suspendió la función en este teatro. Hoy es el cuarto día que se anuncia el estreno de «La Guardia de honor» de Sallé.

Por haber dejado de formar parte de la compañía el maestro concertador don Prudencio Muñoz la empresa ha contratado al aplaudido maestro don Julio Cristobal, ventajosamente conocido de nuestro público.

Al Hospital

Anoche fué conducida al Hospital de Agudos la enferma pobre Araceli Hidalgo habitante en la calle Rey Almazor.

La tercera de Sevilla

Los toros lidiados ayer fueron de Sallitillo que dejaron mucho que desear. Solo mataron dos caballos. Minuto mató al primero de un infame sablazo. En el cuarto estuvo mejor. Bambita estuvo mediano en el segundo y bien en el quinto. Pepete ha estado muy valiente que en las otras tardes anteriores.

LA CORDOBESA

Fundición de hierro

Talleres mecánicos

SERRANO, RUIZ Y COMPAÑIA

PLAZA DE COLON, 20 Y 22.—CORDOBA

Presas hidráulicas para extracción de aceites, con todos los adelantos y perfeccionamientos.
Presas de palancas.
Presas de engranes ó de molinete.
Desmuelcadoras y desintegradoras.
Tolvas de varios sistemas.
Calderas automáticas, las más económicas de combustible.
Pozuelos automáticos, aclaradores á vapor.
Filtros y filtros presas de gran rendimiento.
Bombas para presión hidráulica.
Toda clase de aparatos, útiles y accesorios para la elaboración de aceites.
Molinos harineros y toda clase de instalaciones de molinoría y panificación.

Trituradoras de granos y semillas.
Norias, bombas y malacates.
Arados de hierro y acero de todos sistemas y para toda clase de labores.
Desterronadores, trillos y demás aparatos agrícolas.
Armaduras de hierro para cubiertas de edificios.
Fundición en hierro y bronce de toda clase de piezas.
Reparación de maquinaria.
Trabajos para minas.
Compra-venta de maquinaria de ocasión y metales.

Plaza de Colón 20 y 22, Córdoba.

Pasatiempos



—Animo, amigo mío! La hora suprema se acerca. Tenga valor para subir al patíbulo con pie firme.

—¡Ay! No puedo ser; subiré cojeando, á no ser que la ejecución se aplase unos días.

—¿Pues y eso?
—Porque tengo reuma en una pierna.

Anuncios preferentes

Se admiten anuncios para esta sección á precios convencionales.

ARRENDAMIENTO

Desde el día se alquila la casa números 9 y 11, calle Magistral González Francés, antes Mesón del Sol, propia para establecimiento, y el hermoso portal anejo á la casa números 3 y 5 de la expresada calle, apropiado también para almacén ó establecimiento de cualquier clase. Encarnación 17, darán razón. 10—3

SE VENDE

Un carruaje bis á bis que también puede usarse como duque. Para tratarlo con su dueño Antonio Alvarez Cruz del Rastro esquina á la Ribera (Taller de herrería y carretería).

ARRENDAMIENTO

Desde San Juan en adelante se arrienda la casa número 5 de la calle San Eulogio. Para tratar del precio y condiciones en la calle Alfonso XIII, número 39 darán razón. En esta última casa se vende un mostrador pequeño, una mampara y macetas de varias clases de plantas. 5—4

SE ARRIENDA

Desde el día una casa con grandes cocheras y espaciosos graneros y un jardín con dos fanegas de tierra.
Informarán: Huerto de Se San Agustín, 6; de tres á seis de la tarde; donde se vende un kiosco propio para Feria.

NO HABRÁ DÉBILES

Usando el Antianémico Grau Guinart, que es el mejor reconstituyente é infalible contra la anemia. Estimula altamente el apetito. Venta en todas las Farmacias. Depósito Central, Pérez Martín Velasco y Compañía, Mayor, 18, Madrid.

Colegio de León XIII

PLAZA DE ANTONIO GRILLO, NÚMERO 7

1.ª Enseñanza, Derecho y Magisterio.
Director D. Juan de Obregón

Profesores auxiliares de la Sección de 1.ª Enseñanza: D. Antonio Ramirez Lopez y D. Antonio Obregón, que tienen á su cargo, juntamente con el Direc-

tor, la enseñanza y vigilancia de los alumnos. Profesor de dibujo, de solfeo y canto, D. Antonio Ramirez, que da esta enseñanza en horas de descanso sin recargo alguno en los honorarios

HONORARIOS

Párvulos, 4 pesetas, grado elemental y grado superior 6 pesetas mensuales.

Clases, de 9 de la mañana á 6 de la tarde.

De 7 á 9 de la noche, clase de adultos con el mismo profesorado. 15—6

LA ABUNDANCIA

TOCINERÍA Y CARNICERÍA

Servicio á domicilio de carne de cerdo, vaca y ternera. Embutidos de todas clases

Carne de vaca: Precio del 16 al 23 del corriente:

Con hueso kilo. 1'80

Sin " " 2'66

Depósito de tripas para embutidos
Para pedidos, Judería, 24.
Manuel Gonzalez Hoyos.—Córdoba

SANTA TERESA

Fábrica de ladrillos tejas y losas

DE

Faustino Montero é hijo

Calle Nueva, núm. 44.—Puente Jonil

PRECIOS

Plas. Cts.

1.000 ladrillos doble grueso de 31 por 15 y 1 1/2 centímetros largos de 5 y 1 1/2 á 6 grueso	45'00
1.000 ídem medio grueso de 31 por 15 y 1 1/2 centímetros y 3 y 1/2 á 4 grueso	82'50
1.000 ídem alfagia de 34 por 17 y 3 grueso	82'50
1.000 tejas moriscas	85'00
Losetas de 26 centímetros en cuadro por 4 de grueso millar	60'00
Precios sobre vagón, plazo á 60 días, fecha con buena referencia. Se remite muestras á quien lo solicite.	

CUPON-PRIMA

Por convenio establecido con la Empresa editorial de la *Guía General de Córdoba y su Provincia*, nuestros suscriptores podrán adquirir tan útil é interesante publicación por 5 pesetas solamente acompañando al hacer los pedidos el siguiente cupón-primas:

CUPON-PRIMA

GUIA GENERAL
DE
Córdoba y su Provincia
Edición de 1906

Córtese y envíese al formular los pedidos á la Administración de este periódico.

En dicha obra, no solamente encontrarán nuestros abonados la forma de reintegrarse de las 5 pesetas de su costo, sino también medios seguros de ganar dinero, siguiendo las indicaciones que se hacen á los lectores en la página XLIV, inserta al final de referida *Guía*.

Por telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Los antiduelistas

Madrid 21 (10 15)

Para la celebración del proyectado Congreso antiduelista se están recibiendo numerosas adhesiones.

Una de las cuestiones que se han de discutir es la de recabar una ley que ponga á cubierto de la difamación á los particulares, sin que estos tengan que ejercer la acción que les concede las leyes.

En concepto de los firmantes de la proposición, la injuria y la calumnia á particulares deben ser consideradas como delitos públicos porque directa ó indirectamente afectan también á la seguridad personal como las agresiones de otra clase.

Hay curiosidad por conocer los fundamentos en que se apoyan los autores.

Congreso médico

Dicen de Lisboa que han comenzado las brillantes tareas del Congreso médico.

Se ha presentado en la sección de Higiene una importante comunicación sobre los empadronamientos por viviendas.

En la de Terapeutica se ha presentado una notable memoria del Dr. Marejo.

La primera de abono

Madrid 21(13'45)

Por mal estado del piso de la plaza á consecuencia de las lluvias se ha suspendido hoy también la primera corrida de abono en la que habian de tomar parte Bombita y Machaquito.

Romanones en Cataluña

El ministro de la Gobernación irá mañana á Reus y regresará á Madrid en el expreso del unes.

El pró en Canarias

Sea acordado por el gobierno hacer una tirada extraordinaria de la memoria de Romanones en la que se ocupe de las reformas que se han de implantar en Canarias.

Temporal en Barcelona

Madrid 21 (14)

Telegrafían de Barcelona que continúan en aquella capital las lluvias.

El mar ofrece aspecto imponente. Hay verdadero temporal.

Los vapores han arribado á puerto después de penosas travesías.

Otros que se hallaban dispuestos para salir han suspendido la marcha.

Los vapores que había fuera de puerto se han refugiado en este.

Almuerzo

El conde de Romanones ha almorzado en la capitania general acompañado de todas las autoridades.

Mencheta.

Córdoba.—Imp. «El Defensor» Leones, 15

J. MIRANDA

Cirujano Dentista, Honorario de S. M.
Gondomar, 8, pral. Córdoba

Cumplimiento pasqual

Mañana domingo, á las siete y media, saldrá Su Divina Majestad procesionalmente de la parroquia de San Lorenzo para visitar á los enfermos impedidos de la misma y recorrerá la carrera siguiente:

Plaza de San Lorenzo, Roñas, Plaza de San Rafael, Arroyo de San Rafael, Santa María de Gracia y otra vez á la parroquia.

SOMATOSE

Coat a la clorosis.

Cooperativa Cordobesa

Durante el mes actual, queda abierto el pago de las acciones suscritas, para los señores socios que deseen hacerlo en el domicilio del Vice Teorero, Cepedes 1, los días laborables de 1 á 3 de la tarde.

La suscripción de acciones continua abierta en el expresado domicilio y á las mismas horas.

Perito

La Casa Cooper de Inglaterra ha puesto á disposición del Sr. Schwartz representante en esta de la misma, un perito con el fin de dar toda clase de facilidades á los ganaderos que deseen bañar sus ovejas, cuyo perito se encuentra entre nosotros hace algunos días.

Bordadora

En la calle San Zoilo número 6, se borda á mano y á máquina á precios sumamente económicos.

También se dan lecciones á domicilio.

Boletín Religioso

Santo de mañana.

San Anselmo ob. y dr.
—Mañana en la parroquia de San Nicolás á las cinco y media de la tarde último día de solemne novena al glorioso patriarca San Francisco de Paula.

—Mañana segundo día de la solemne novena que las religiosas terciarias de San Francisco de Asís, bajo la advocación de la Divina Pastora, celebrarán en su iglesia de San Pedro de Alcántara á su excelsa Patrona la Santísima Virgen, dando principio al toque de oraciones, raziándose la estación al Santísimo Sacramento, el santo rosario con la letanía cantada, sermón, lectura de la novena, coplas á la Santísima Virgen, concluyendo con la reserva y Salve.

Todos los días de la novena estará expuesta Su Divina Majestad en forma de Jubileo, costeado por varios devotos.

—En la parroquia de San Juan dará principio el día 24 una novena á la Virgen Santísima, bajo la advocación de la Divina Pastora de las almas. A las ocho se dará una Misa rezada, haciéndose á continuación el ejercicio de la novena.

—En la iglesia del convento de religiosas Capuchinas mañana, á las seis y media de la tarde, segundo día de la solemne novena de la Divina Pastora de las almas. Los sermones estarán á cargo del M. R. P. Fidel de Aloira, Misionero Capuchino.

Espectáculos

Teatro Circo del Gran Capitan

Compañía cómico-truica de D. Enrique Lacasa y D. Prudencio Muñoz

Función por secciones para mañana.

Primera sección, á las ocho y media, «El Bateo»

Segunda sección, á las nueve y media, Guardia de honor

Tercera sección á las diez y media, «La Tempranica»

Cuarta sección, á las once y media, «La Alegría de la Huerta»

experiencias que no hay villano que guarde palabra que diere, si él ve que le está bien guardallas; pero ya te acuerdas, Andrés, que juré que si no te pagaba qué había de ir á buscarle, y que le había de hallar aunque se escondiese en el vientre de la ballena. Así es la verdad, dijo Andrés; pero no aprovechó nada. Ahora verás si aprovechó, dijo don Quijote; y diciendo esto se levantó muy aprisa, y mandó á Sancho que enfrenase á Rocinante que estaba paciendo en tanto que ellos comían. Preguntóle Dorothea qué era lo que hacer quería. El le respondió que quería ir á buscar al villano y castigalle de tan mal término, y hacer pagado á Andrés hasta el último maravadí, á despecho y pesar de cuantos villanos hubiese en el mundo. A lo que ella le respondió que advirtiese que no podía, conforme al don prometido, entremeterse en ninguna empresa hasta acabar la

suya; y que pues esto sabía el mejor que otro alguno, que se segase el pecho hasta la vuelta de su reino. Así es verdad, respondió don Quijote, y es forzoso que Andrés tenga paciencia hasta la vuelta, como es, señora, decís, que yo le torno á jurar y á prometer de nuevo de no parar hacerle vengado y pagado. No me creo desos juramentos, dijo Andrés; mas quisiera tener agora con qué llegar á Sevilla, que todas las venganzas del mundo: déme, si tiene ahí algo que coma y lleve, y quédese con Dios su merced y todos los caballeros andantes, que tan bien andantes sean ellos para consigo como lo han sido para conmigo. Sacó de su repuesto Sancho un pedazo de pan y otro de queso; y dándosele al mozo le dijo: tome, hermano Andrés, que á todos nos alcanza parte de vuestra desgracia. Pues qué parte os alcanza á vos? preguntó Andrés. Esta parte de queso y pan que os doy,

se le daría de príncipes. don Quijote dijo que si haría, y así le aderezaron uno razonable en el mismo camaranchon de marras, y él se acostó luego, porque venia muy quebrantado y falto de sueño. No se hubo bien encerrado, cuando la huésped arremetió al barbero, y asiéndole de la barba, dijo: para mi santiguada, que no se ha de aprovechar mas de mi rabo para su barba, y que me ha de volver mi cola, que anda lo de mi marido por esos suelos, que es vergüenza: digo el peine que solia yo colgar de mi buena cola. No se la quería dar el barbero, aunque ella mas tiraba, hasta que el licenciado le dijo que se la diese, que ya no era menester mas usar de aquella industria, sino que se descubriese y mostrase en su misma forma, y dijese á don Quijote que cuando le despojaron los ladrones galeotes, se había venido á aquella venta huyendo; y que si preguntase por el escudero

de me pareció que las lamentables voces sonaban, y hallé atado á una encina á este muchacho que ahora está delante, de lo que me huelgo en el alma, porque será testigo que no me dejará mentir en nada. Digo que estaba atado á la encina desnudo del medio cuerpo arriba, y estábalo abriendo á azotes con las riendas de una yegua un villano, que después supe que era amo suyo, y así como yo le vi le pregunté la causa de tan atroz vapulamiento; respondió el zafio que le azotaba porque era su criado, y que ciertos descubidos que tenia nacían mas de ladrón que de simpli; á lo cual este niño dijo: señor no me azota sino porque le pido mi salario: el amo replicó no sé qué arengas y disculpas, las cuales aunque de mi fueron oídas no fueron admitidas: en resolución, yo le hice desatar, y tomé juramento al villano de que llevaría consigo y le pagaría un real sobre otro, y aun sahumados.

Agua de Azahar de los Califas
Preparación del Dr. Avilés

Lujan número, 2.—CORDOBA

Utilísima en todas las afecciones nerviosas y del corazón, bebida de sabor agradable para aromatizar infusiones de Thé, Manzanilla, Salvia, Tila, etc.
De venta en botellas, en la Farmacia del Dr. Avilés y otras de la capital y en la Droguería de la Unión Farmacéutica, Conde Cárdenas.



Au Corsét Français

Elegante corsé recto, verdadera forma Luis XV.
Especialidad en corsé faja higiénica.
Corsé emperatriz para estómagos padecidos.
Corsés con aparatos para todos los defectos.
Tirantes para disminuir la espalda.
El buen gusto encontrará gran surtido en ricos rasos finos lisos, bordados y brochados.
Satén, Ninón, Tules, Brillantina, Piel de Francia y Cutis de hilo.
Batistas lisas y bordadas.
Esta casa tiene los mismos adelantos de la corsetería de París, tanto en géneros como en formas, recibiendo todos los meses nuevos modelos.

Plaza del Angel, 8 (San Hipólito)
CORDOBA

LA MEJOR PURGA AL ALCANCE DE TODOS

CAJITA IDEAL

Conteniendo veinticinco gramos de las incomparables Sales de

Mediana de Aragón

25 Céntimos

FARMACIAS Y DROGUERIAS

DEPÓSITO EN CORDOBA: CENTRO FARMACÉUTICO

Chocolates de Confianza
DEMETRIO CABRERA

Proveedor de la Real Casa

Premiados con medalla de PLATA en Córdoba, 1908; de Oro en la Exposición Regional Andaluza, de 1904, y en la Internacional de París de 1904.

Gran diploma de honor y medalla de ORO en la Exposición de París de 1905.

ALFAREROS, NÚM. 11.—POZOBLANCO

NOTA.—Para pedidos en esta capital, D. Francisco Rojano Cerro, Ambrosio de Morales, 20

Libros de Agricultura
Vinicultura y Ganadería

PARA LOS VINICULTORES
La célebre obra del eminente enólogo Ottavi, es un guía de inapreciable valor para los vinicultores. Precio: 8 pesetas.

PARA LOS AGRICULTORES
Los abonos, obra declarada de mérito, escrita por el Dr. Llorente. Precio: 6 pesetas.

El cultivo del tabaco en España, por don M. Piigo, Ingeniero agrónomo. Precio: 2 pesetas.

El cultivo del azafrán en España, por Morales Arjona. Precio: 1 peseta.

El hortelano moderno, por el Ingeniero agrónomo señor Fernández. Precio: 3 pesetas.

Cultivo de la patata, por el señor Mayal, obra premiada. Precio: 2 pesetas.

El aceite de oliva, por el Dr. Bizzarri, traducida y comentada por D. Diego Pequeño. Precio: 3 pesetas.

El cultivo de la remolacha azucarera, por Llorente. Precio: 3 50 pesetas.

Para los que cultivan y acopian trigo, la obra sobre Enfermedades de los trigos que ha publicado el catedrático de Patología vegetal señor Navarro, debe consultarse por los que cultivan y acopian trigo, pues á todos les dá solución para las complicaciones que puedan presentárseles.

A LOS GANADEROS

Ganado lanar. Guía práctica para multiplicación, cría y explotación, por P. Moyano. Precio: 3 pesetas.

El ganado vacuno, por Pizarro, Catedrático de veterinaria de León. Precio: 4 pesetas.

A nuestros suscriptores hacemos el 20 por 100 de rebaja.

El pago se adelantado, y el certificado de cuenta del comprador.

De Ludeamaro

Las memorias de un enfermo, y Orto son dos novelitas que con unas preciosas Fantasías, cuentos cortos, ha editado en un tomo de 200 páginas, nuestro querido compañero Constantino Cabal (Ludeamaro).

Se venden en esta Administración á 1'50 pesetas ejemplar.

PAPEL

En esta Administración se vende por arrobas.

LA EQUITATIVA

Sociedad de Seguros sobre la Vida

Tiene en vigor registrados en sus libros seguros por más de 1.000.000.000 de dólares, lo que representa más del doble de la cantidad acumulada en plazo igual por cualquiera otra Sociedad del mundo. Su activo asciende á más de 270.000.000 de dólares, que equivale al doble de la cantidad acumulada por cualquiera otra Sociedad del mundo en su cuadragésimo aniversario. El sobrante asciende á más de 60.000.000 de dólares, que es también más del doble de la cantidad acreditada por este concepto por cualquier otra Compañía á fin de su cuadragésimo aniversario. Dirección general para España y Portugal, en el palacio de su propiedad.

MADRID—Calles de Sevilla y Alcalá.—MADRID
DELEGADO EN ESTA PROVINCIA

D. Antonio Torrellas y Naval.—Osario, 10
CORDOBA

FERNANDO GUIJO

CIRUJANO DENTISTA

Calle Gondomar, núm. 5

Donde está la Fotografía

CORDOBA

Viuda de Rafael Pineda

CISTER, 12.—CÓRDOBA.

Fabricación de Artículos de Oro y Plata.

Esta casa ofrece sus géneros á los precios de fábrica y como especialidad para bodas y regalos.

- Cubiertos, hechos á martillo, de plata de ley contrastados; peso 5 onzas; la onza con todos gastos á 4
- Cubiertos, hechos á martillo, de plata de ley contrastados; peso 4 onzas; la onza con todos gastos á 4 10
- Cubiertos fundidos, de plata de ley contrastados; peso 4 onzas; la onza con todos gastos á 3 80
- Cucharitas de plata contrastadas, para café, desde media onza de peso á 1 90
- Cuchillos, cabo de plata, para mesa, varios modelos, fabricados por la casa, desde 1 80
- Cuchillos, cabo de plata, para postre, varios modelos, fabricados por la casa, desde 1 60

Todos los artículos de esta casa son garantizados, tanto en peso, como en calidades. Se compra oro y plata por todo su valor.

La Estrella Sociedad Anónima de Seguros

Dirección general, Madrid: Tetuan, 17 y 19, y Preciados, 3, principal

CAPITAL PTAS. 10.000.000.—GARANTIA depositada Ptas. 12.000.000

Administradores, depositarios y banqueros: Banco de Cartagena, Banco de Gijón, Banco Asturiano de Industria y Comercio de Oviedo.

Seguros sobre la vida, contra el incendio y marítimos.

Seguros de valores y paquetes.—Rentas vitalicias.

Representante en todas las capitales y pueblos más importantes de España.

Subdirector en las provincias de Córdoba y Granada: Don Antonio Comrote. Oficinas, calle Alfaro número 28, Córdoba.

640 MIGUEL DE SERVANTES SAAYEDA

¿No es verdad todo esto, hijo Andrés? ¿no notaste con cuánto imperio se lo mandé, y con cuánta humildad prometió de hacer todo cuanto yo le impuse y notifiqué y ¿quise? Responde, no te turbes, ni dudes en nada, dí lo que pasó á estos señores, porque se vea y considere ser del provecho que digo haber caballeros andantes por los caminos.

Todo lo que vuestra merced ha dicho es mucha verdad, respondió el muchacho; pero el fin del negocio sucedió muy al revés de lo que vuestra merced se imagina. ¿Cómo al revés, replicó don Quijote, ¿uego no te pagó el villano? No, solo me pagó, respondió el muchacho; pero así como vuestra merced traspuso del bosque y quedamos solos, me volvió á atar á la encina, y me dió de nuevo tantos azotes que quedé hecho un San Bartolomé desollado; y á cada azote que me daba me decía un donaire y chufeta acer-

645 DON QUIJOTE DE LA MANCHA

rridísimo don Quijote del cuento de Andrés, y fué menester que los demás tuviesen mucha cuenta con no reirse por no acaballe de correr del todo.

CAPITULO XXXII

Que trata de lo que sucedió en la venta á toda la cuadrilla de don Quijote

Acabóse la buena comida, ensillaron luego, y sin que les sucediese cosa digna de contar llegaron otro día á la venta, espantó y asombro de Sancho Panza, y aunque él quisiera no entrar en ella, no lo pudo huir. La ventera, el ventero, su hija y Maritornes, que vieron venir á don Quijote y á Sancho, le salieron á recibir con muestras de alegría, y él las recibió con grave continente y aplauso, y dijoles que le aderezasen otro mejor lecho que la vez pasada, á lo cual le respondió la huésped, que como le pagase mejor que la otra vez, que ella

644 MIGUEL DE SERVANTES SAAYEDA

respondió Sancho, que Dios sabe si me ha de hacer falta ó no, porque yo hago saber, amigo que los escuderos de los caballeros andantes estamos sujetos á mucha hambre y mala ventura, y aun á otras cosas que se sienten mejor que se dicen, Andrés así de su pan y queso, y viendo que nadie le daba otra cosa abajó su cabeza, y tomó el camino en las manos como suele decirse. Bien es verdad que al partirse dijo á don Quijote: por amor de Dios, señor caballero andante, que si otra vez me encontrare, aunque vea que me hacen pedazos no me socorra ni ayude, sino déjeme con mi desgracia, que no será tanta que no sea mayor la que me vendrá de su ayuda de vuestra merced, á quien Dios maldiga y á todos cuantos caballeros andantes han nacido en el mundo. Ibase á levantar don Quijote para castigalle; mas él se puso á correr de modo que ninguno se atrevió á seguillo. Quedó co-

641 DON QUIJOTE DE LA MANCHA

ca de hacer burla de vuestra merced, que á no sentir yo tanto dolor me riera de lo que decía. En efecto él me paró tal, que hasta ahora he estado curándome en un hospital del mal que el mal villano entonces me hizo: de todo lo cual tiene vuestra merced la culpa, porque si fuera su camino adelante y no viniera donde no le llamaban, ni se entremetiera en negocios ajenos, mi amo se contentara con darme una ó dos docenas de azotes, y luego me soltara y pagara cuanto me debía; mas como vuestra merced le deshonró tan sin propósito, y le dió tantas villanías, encendiósele la cólera, y como no la pudo vengar en vuestra merced, cuando se vió solo descargó sobre mí el nublado, de modo que me parece que no seré mas hombre en toda mi vida. El daño estuvo, dijo don Quijote, en irme yo de allí, que no me había de ir hasta dejarte pagado; porque bien debía yo saber por luengas